

ct.° 268 Rio de Janeiro le 9 Fevrier 1823.

et l'ex<sup>a</sup> comte d'Almeida et Vicente de Almeida  
rey, ministre des affaires étrangères

comte d'Almeida

J'ai à remplir l'apréable devoir d'informer  
V. Ex<sup>a</sup> que les événements du 30 Octobre, qui l'enquête  
et la procédure visent les derniers organisateurs,  
et les Carbonari, que la mort du très fameux Ledo,  
et la suppression de l'inspiré journal Le Courrier  
de Rio de Janeiro, ont produit, dans l'esprit public de  
cette capitale, une amélioration tellement sensible que  
je ne croindrais pas de la qualif'ez d'une véritable mi-  
tarmosphore. Je ne puis m'expliquer comment ce Ledo  
avait eu le talent & le secret de paraître un peram-  
maje aussi important aux yeux de M<sup>r</sup>. D'Audiado,  
qui d'ailleurs se niait de ses principes & de sa mo-  
ralité; je suis ravi d'être d'accordant qu'  
il avait acquis son titre jeune & sans expérience  
dans des circonstances aussi critiques: mais c'est un fait  
que, soit au bureau d'Etat qu'il a créé & où il s'i-  
nvit minage une place, soit dans les sociétés secrètes, qu'  
il avait organisé, ces aventuriers obscur incouït une in-  
fluence sombre. D'après une pauille direction l'es-  
prit public n'eût certainement pas une démocratie abso-  
lue, & peu de temps aurait suffi pour empêcher le  
triomphal démagogue, car le bruit lui-même et son  
gouvernement se privaient avec une docilité merveil-  
leuse à se déposséder du manteau de la République. Je  
ne puis attribuer à la prévoyance de M<sup>r</sup>. D'Audiado  
le talent d'avoir su déjouer ces ruses machiavéliques:  
ce ministre a ouvert les yeux trop tard: il a vu l'abîme,  
il a touché du doigt pour ainsi dire le principe & il a  
pris d'élèv involontairement le coquetterie de la rumeur  
de son souverain; il a donné sa démission & s'est retiré  
à la campagne. J'ai détaillé dans le temps à V. Ex<sup>a</sup> les  
avantages de cette démission & avec quelle facilité une poi-

gues d'individus bien intentionnés, avait renversé l'idole qui faisait trembler la cour et le ministère avec sa popularité inappréciable. cet événement a encore donné une leçon utile au jeune Brésil; il a vu l'airain des Guineens de sa personne et de la prospérité du Brésil dans ce joyeux processus des idoles solidement libérables, et il est doué d'un trop bon jugement pour n'avoir pas su rectifier les opinions dont il avait été malheureusement l'apologiste.

Avant le 30 octobre le gouvernement avait la fortune ou plutôt la simplicité de croire qu'il devait se jeter entièrement dans les bras de l'assemblée constituante et législative que c'était uniquement cet assemblée qui devait fixer les destinées du Brésil: on peut différemment aujourd'hui: on s'est souvenu que le pouvoir exécutif est un pouvoir et l'empêcher personnellement et publiquement n'a pas fait d'impression qu'il se complaisait pour quelque chose quand il a dit, le 1<sup>er</sup> décembre jour de son sacre, qu'il priterait seulement à la constitution si elle était digne de lui et du Brésil.

Les deux ministres coll. et. de Schmidade, ont été nommés députés par la province de St. Paul et tous deux n'ont dit qu'ils comprenaient siège dans cette assemblée malgré les ministères dont ils sont chargés. très certainement on ne pouvait pas ainsi il y a quelque temps, et on n'aurait pas osé, en présence de Lido, adopter une resolution qui puisse contredire aussi ouvertement les principes de la constitution Espagnole et de celle de Lisbonne.

Plusieurs individus viennent d'être arrêtés et conduits au fort Sta Cruz: ils sont accusés de complicité avec les premiers chefs Carbonari: cette nouvelle leçon, les principes moins équivoques qui le gouvernement professent et qui il manifester en toute occasion ont donné une direction plus répétitive à l'esprit public, et j'ose me flatter que l'assemblée constituante et législative du Brésil ouvrira ses séances sous des œufs.

plus rien différant qu'elles ne l'eust fait il y a quel  
que temps; à qui est un grand bonheur pour cette  
cité. Il est à prouver que cette Assemblée con-  
nueva ses travaux à la fin de Février; j'ai vu  
avec plaisir que je connaît un vaste étalement de ses  
membres et que leurs opinions offrent des parades  
rassemblées.

Le parti Portuariais quoiqu'assez considérable  
à Rio de Janeiro, d'après le nombre d'admirables  
de cette Nation qui y sont établis, n'ose lancer la bâ-  
ti à manifesté d'une manière ostensible ses vues  
d'opposition au Système adopté par le Brésil: cepen-  
dant il y a peu de jours la garde du Palais, tirée  
d'un régiment d'officiers composé en grande par-  
tie de Portuariais s'est rassemblé pendant la nuit une  
copie à la suite de laquelle ils ont fait le simulacre  
de l'enterrement du général Labatot, commandant  
les forces Brésiliennes contre le général Portuariais ella-  
deia: Le gouvernement a été informé de cette circon-  
stance et il a fait venir et arrêter ces officiers: on  
prétend même qu'on a trouvé dans leurs poches et dans  
leur giberne la cocarde Portuariais, mais comme on  
n'a pas vu bras, nous connaitons, sous peu de  
jours, d'une manière plus positive, les circonstances  
de cette affaire.

Les dernières nouvelles que nous avons reçues  
de Recife montrent d'une nature alarmante,  
les gens de couleur, les mulâtres surtout, se sont li-  
vrés à quelques accès et connu la peine du gouver-  
nement de cette province n'a pas été réprimée, il est  
à craindre que, d'après la faiblesse morale et physique  
des Gouvernements, cette ville Capitainerie ne devienne  
un foyer d'anarchie: on connaît avec peine que  
le commandant d'armes, ell? Pedroso qui a été  
porté à cet empêche par un mouvement d'insur-  
rection, n'était qu'un simple capitaine, tel que

l' dans une campagne de militaires et qu'il a signé  
le militaire Pedroso ; il a de plus donné la commandement  
de l'escadron du bataillon d'artillerie à un supérieur  
officier. La seconde escadron a quelque distance de  
cette capitale devient d'autant plus dangereuse que  
le gouvernement est déjà assez embarrassé pour  
faire face aux intérêts de la garnison de détoner  
des dans le Sud, et pour tenir tête dans le nord aux  
forces du général Poliquin Madeira. Les nouvelles  
qui nous parviennent de St Paul et de l'île sont  
que l'on y est parfaitement tranquille.

Miallet